

TURISTAS “PAISANOS”, RETORNADOS Y MAYORES. TRES CATEGORÍAS A TENER EN CUENTA EN EL FUTURO DE LAS COMUNIDADES RURALES, de José Antonio Pérez Rubio, Marcelo Sánchez-Oro y Yolanda García García.

Por Miguel Ángel Cortés Barrantes
Sociólogo

Este libro, editado por el Servicio de Publicaciones de la Universidad de Extremadura, tiene por objeto dar a conocer parcialmente los resultados de dos proyectos de investigación del Grupo de Investigación de la UEX "Desarrollo Rural Sostenible" (DELSOS), implementados en el ámbito rural de Extremadura entre el año 2008 y el 2011: *Retornados y turistas paisanos en la neorruralidad. Motivaciones, orientaciones y su contribución al desarrollo rural de Extremadura*⁶² y *“Cambio Sociodemográfico y Envejecimiento Activo” (CASOENAC). Contribución científica para políticas públicas previsoras*”.

El primero de ellos intentaba destacar la importancia que tienen los tres segmentos sociales objeto de estudio a tener en cuenta en la aplicación de las políticas de desarrollo rural; no sólo desde la vertiente de la contribución a la aportación de rentas, sino desde la consolidación y la potenciación del capital social en los territorios rurales. Parte de los resultados de este proyecto se reflejan en los capítulos 3, 4 y 5 de este libro.

En el proyecto dedicado al estudio de los mayores la misión consistió en resaltar la percepción que éstos tienen de sus aportaciones a las comunidades rurales y de su calidad de vida. Aunque el objetivo de la macro-encuesta era realizar un estudio

⁶² Proyecto de Investigación: *Retornados y turistas paisanos en la neorruralidad. Motivaciones, orientaciones y su contribución al desarrollo rural de Extremadura*. Financiado por la Consejería de Economía, comercio e Innovación de la Junta de Extremadura. Referencia PRI 08ª4- Plan Regional de Investigación (2009-2011)

comparativo de la autoimagen, actitudes, motivaciones y perspectivas de la población de más de 60 años en Europa (Alemania y España) y México, en nuestro caso sólo mostramos los resultados relativos a la entrevistas realizadas en el ámbito geográfico de Extremadura. Que han dado lugar a la redacción del capítulo 6.

Los antecedentes que indujeron a la investigación en torno a estas tres categorías, están en el proyecto: *Turismo y Desarrollo Sostenible en Extremadura*, articulado al Plan Nacional de I+D) y financiado por Fondos FEDER, finalizado en el año 2001, que descubrió la importancia que los entrevistados, tanto los responsables políticos como los "informantes privilegiados" de las comunidades rurales de Extremadura, concedían a los flujos de visitantes procedentes sobre todo de los cinturones industriales de Cataluña, Madrid y el País Vasco. Como se señala en el artículo reseñado a pie de página, además de las entrevistas a estos informadores estratégicos, se realizó una macro-encuesta (3.086 entrevistas en total) a visitantes en los ámbitos rural y urbano de Extremadura. En total un 48,8 por ciento del total del turismo en Extremadura estaba relacionado la visita a áreas rurales. Del volumen global, un 21,3 por ciento correspondían a aquellos turistas que se alojaban en casa propia o familiar y no residían en Extremadura, y un 27,3 por ciento correspondía a los que declaraban practicar turismo rural.

Con objeto de profundizar en este asunto, y de detectar las motivaciones y perspectivas de futuro de los visitantes y los retornados que, estando asentados en los centros industriales del país y/o se instalaban de manera definitiva o esporádica en los pueblos de donde son originarios ellos o sus ancestros. La gran mayoría de individuos que componen el conjunto de "turistas paisanos" y retornados son producto, de forma directa o indirecta, de los procesos migratorios que se desarrollaron principalmente en las décadas de los 60 y 70 del siglo XX.

El interés por el estudio de los retornados y los "turistas paisanos" tiene su origen en aspectos específicos de estos colectivos y su influencia social en el nuevo escenario de la ruralidad, que es preciso investigar por estas razones:

1º) Por la denominador común que define a estas categorías, es decir, por su lazos de pertenencia y de referencia respecto a una comunidad rural propia o la de sus ancestros. En el caso de "turistas paisanos" también juegan otras motivaciones relacionadas con las que atraen a los neorrurales de origen urbano para asentarse en el medio rural, como son las medioambientales, las paisajísticas o de calidad de vida⁶³.

2º) Porque son los segmentos más numerosos dentro de la población flotante en la mayoría de los pueblos, estando en función de la estacionalidad en el caso de "turistas paisanos" y del peso de la residencia permanente o no de los retornados.

3º) Por el desconocimiento de las rentas que aportan al medio rural durante sus estancias, así como su contribución intangible a la dinamización social de las comunidades rurales que visitan o donde se asientan.

⁶³ Pérez Rubio, J.A. y J.L. Gurría Gascón (2010): *Neorrurales en Extremadura. Una aproximación a los flujos y orientaciones de los nuevos pobladores. El caso de las Villuercas y Sierra de Gata*. Servicio de Publicaciones de la Universidad de Extremadura

4º) Porque, en caso de los "turistas paisanos", los tres subgrupos mencionados anteriormente tienen formas diferentes de comportamiento y en sus orientaciones de futuro.

5º) Porque, tanto en el caso de los retornados como de los "turistas paisanos", es preciso conocer la gestación de las decisiones de "la vuelta" al medio rural o la fidelización de la visita esporádica o continuada. Teniendo en cuenta que la construcción social imágenes sobre el destino está en función de la sublimación de las vivencias, pasadas o vividas, por un lado, y por el atractivo que el medio rural ejerce sobre los ciudadanos como instrumento de escape, relax y realización personal.

Por todo ello, el estudio requiere situar el campo de análisis allí donde se gestan las decisiones, es decir, en el lugar de residencia donde fueron a parar los primeros emigrantes, que es donde se articula el tejido social y se forman el discurso personal dónde influye enormemente en los acuerdos familiares para el retorno o la visita, es decir, en los núcleos urbanos de los cinturones industriales de Cataluña, Madrid y País Vasco y en menor medida los de Andalucía Occidental.

Para cumplir con este premisa fue necesario recurrir a la lista de hogares, casas, centros y asociaciones de Extremadura en el exterior, confeccionada por la Dirección General de Acción Exterior de la Consejería de Presidencia de la Junta de Extremadura. A partir de ella, se realizó un contacto directo con estas instituciones en aquellas provincias donde había mayor número de emigrantes o residentes nacidos en Extremadura. En función de su predisposición a la colaboración, se eligió una muestra, cumplimentándose los cuestionarios en salas de reunión de estos establecimientos, así como su aplicación aleatoria a las personas asistentes a eventos o instalaciones de dichas instituciones.

En fin, el libro que reseñamos, recoge toda esta peripecia investigadora, se adentra en terrenos poco estudiados y abre nuevas líneas de investigación en el estudio de actores sociales del medio rural que son "los encargados" de hacer sostenible y viable este entorno.